
國家市場監督管理總局
依法審查長和港口交易，各
大網絡平台反應熱烈。有網

民進行法律分析： 「這樁交易可能成不
了」 ，因為涉嫌違反多種法律，例如包括
但不限於《實施〈中華人民共和國反外國
制裁法〉的規定》、《反壟斷法》和《國
家安全法》。

3月23日，國務院頒布了《實施〈中
華人民共和國反外國制裁法〉的規定》，
其中第二條：反外國制裁工作貫徹總體國
家安全觀，維護國家主權、安全、發展利
益，保護我國公民、組織的合法權益。第
三條：外國國家違反國際法和國際關係基
本準則，以各種藉口或者依據其本國法律
對我國進行遏制、打壓，對我國公民、組
織採取歧視性限制措施，干涉我國內政
的，或者外國國家、組織、個人實施、協
助、支持危害我國主權、安全、發展利益
的行為的，國務院有關部門根據反外國制
裁法和本規定，有權決定將有關組織、個
人及與其相關的組織、個人列入反制清
單、採取反制措施。

中華司法研究會理事、大律師吳英鵬
表示，國家市場監管總局對長和港口交易
進行審查有堅實的法律基礎。雖然國家
《反壟斷法》並未列入香港基本法附件
三，不在特區實施，但是《反壟斷法》本
身有域外效力，其第二條規定： 「中華人
民共和國境外的壟斷行為，對境內市場競
爭產生排除、限制影響的，適用本法。」
因此，無論壟斷行為在世界哪個角落實
施，只要其危害結果在中國境內發生，對
中國境內的市場秩序產生破壞，中國就可
以根據《反壟斷法》進行管轄。需要強調
的是，本次國家市場監管總局的有關審查
屬於國家層面的法律措施，旨在維護國家
經濟安全和社會公共利益而實施，本身不
會影響香港特區的高度自治權，也不會影
響香港的法治和營商環境。
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對長江和記公司計劃
出售巴拿馬運河港口等資

產一事，國家市場監督管理總局28日表示，已經注意
到此交易，將依法進行審查，保護市場公平競爭，維護
社會公共利益。

香港政商界人士認為，長和出售巴拿馬運河港口等資產的交易，
在當前國際形勢下，其影響已遠超商業範疇，涉及國家安全、市場競
爭、國家戰略發展等多方面。國家市場監督管理總局依法審查，不僅
是對市場公平競爭和社會公共利益的維護，更是對國家核心利益的捍
衛，社會各界對此充分理解與堅定支持，希望長和懸崖勒馬，不要配
合美國的霸權，不要因小失大，不要犯歷史性的錯誤。

大公報記者 龔學鳴

新聞綜述
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「不要配合美國霸權，犯歷史性錯誤」
長和「非一般買賣」 港各界支持國家市監總局依法審查

【大公報訊】大公文匯全媒體記者王俊
傑、鄭洢林、秦英偉報道：香港警察學院昨
日（29日）舉行結業會操，共187人接受檢
閱。將於今年4月1日任期屆滿的警務處處長
蕭澤頤擔任檢閱官，向八名學員頒發最優秀
學員獎。

無論環境如何變化都要勇往直前
蕭澤頤致辭時表示感到百感交集，想起

36年前自己懷着除暴安良的理想加入警隊，
為他帶來無限滿足感，亦令他心中那團火直
至今天仍生生不息，感到此生無憾。蕭澤頤
也對結業學員提出了殷切期望，希望他們能
夠堅守加入警隊的初心，無論環境如何變

化，都要勇往直前。他強調，工作因拚搏而
精彩，人生因奮鬥而無憾。他期望這些新警
員能夠承傳香港警察的優良傳統，延續警徽
的耀眼光芒，不辱使命，不負市民所託。

蕭澤頤表示，結業學員將走在維護法紀
的最前線，正式肩負起維護國家安全、保障
市民生命財產的崇高使命。他們的成就不僅
讓自己感到自豪，也讓家人、教官以及整個
警隊都為他們感到驕傲。

籲要懂得換位思考
蕭澤頤又說，警員們要懂得換位思考，

從市民的角度出發，理解他們的情感和需
求，通過溝通加深相互理解，減少不必要的

誤解或矛盾。他還分享了幾個真實的故事，
講述了警員們在處理市民求助時的專業、高
效和人性化。這些故事不僅展示了警員們的
專業素養，更體現了他們對市民的關心和同
理心。這種理念，正是香港警隊贏得市民信
任和支持的關鍵。

蕭澤頤在結業會操後接受採訪時被問及
是否下月退休，他表示，有關他的去留，是
由行政長官提名中央人民政府，再由中央政
府任命。他強調，現在一日是警務處處長，
一日都會繼續努力工作。據悉，蕭澤頤前年
四月已屆退休年齡，後獲延任24個月，下月
任期屆滿。若如期卸任，他昨早將是
最後一次以處長身份檢閱結業學員。

【大公報訊】記者陳杰報道：運輸及物流局局長陳美寶昨日
發表網誌，表示本港3月在航運物流的 「提量」 及 「提質」 兩大關
鍵詞上均有不少進展，包括與廣西簽訂合作協議增加貨物量，以及
兩次商業化液化天然氣加注作業在本港水域成功完成。她又表示，
特區政府將會在短期內公布香港物流業ESG（環境、社會及管治）
路線圖，協助中小物流企業按部就班地實行ESG，符合國際相關要
求，全面提升香港物流業競爭力，鞏固香港作為國際物流樞紐的領
先地位。

陳美寶表示，去年第四季香港港口與廣西北部灣的港口吞吐
量按年上升47.4%至約59600標箱，佔香港總載貨貨櫃吞吐量的
2.1%。而現代貨箱碼頭與廣西北部灣國際港務集團月中在現時兩
地 「天天班」 的基礎上簽訂合作協議，將中西部地區貨物以鐵路運
至廣西，再以駁船轉運到香港，為香港港口帶來更多貨物。

鼓勵業界積極開拓新市場
此外，政府將繼續鼓勵業界擴展有潛力的新市場，例如中南

美和大洋洲，同時穩住如亞洲的傳統航線，打造更多高端香港港口
品牌，發揮高效優勢。我們亦正全力建立與內地的 「鐵海陸江」 立
體聯運建設，做穩做大現時 「渝深港圖定班列」 配以 「葵鹽通」 的
香港葵青與鹽田港協作業務，並除廣西以外，爭取與湖北等地開通
江河直達航線，以及發展香港與湖南、江西和福建等地之間的 「跨
省陸海／陸空聯運」 。

在 「提質」 方面，陳美寶表示，繼上月香港水域內首次液化
天然氣加注順利完成後，本月再有兩次商業化的液化天然氣加注作
業在香港水域成功完成，可見航運界對香港作為綠色船用燃料加注
中心的新角色，投下了信任一票。

而立法會財委會28日批出2億1508萬元的撥款，讓政府能全速
在年底完成構建港口社區系統，打破現時信息碎片化的困局，為香
港創造條件與其他港口對接。系統採用區塊鏈記錄貨流，將為貿易
融資提供便利，打通貿易流與資金流，進一步吸引貨物經香港出
海。

物流業ESG路線圖
政府擬短期內公布

▲蕭澤頤寄語結業學員堅守初心，以
「法、理、情」 履行職責，不辱使
命。

任內最後一次檢閱結業會操

蕭澤頤寄語警員以同理心服務市民
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專家：無損港法治與營商環境

全國政協常委、香港中華總商會會長蔡冠深
認為，在當前複雜多變的環球政經局勢下，工商
企業與國際商業夥伴進行重大經貿交易時，須考
慮國家安全因素，特別是涉及重大基建項目，應
積極配合國家整體利益和長遠對外經貿發展部
署。堅決支持國家市場監督管理總局依法對相關
交易進行審查，確保符合國家安全和整體經濟發
展利益。

全港各區工商聯首席會長盧錦欽指出，香港
企業必須以國家利益為根本、以民族復興為己
任，將服務國家作為最高準則。長和港口交易屬
重大交易，涉及國家安全與戰略利益。任何商
業行為都不得損害國家主權、安全和發展利
益，我們完全支持國家市場監管總局依法進行
審查。作為中國企業，長和應當以實際行動展
現香港企業的家國擔當，切實維護國家核心利
益。

香港明華船務有限公司主席、海運學會主
席、世界航商大會董事長兼總經理林銘鋒表示，
通常跨國企業收購抑或合併，都需要得到相關國
家反壟斷當局審核通過才可成交。任何商業買賣
如牽涉國家利益，都應該慎重考慮。 「妥善處理
方法應是重新考慮，從長計議，與相關部門密切
溝通。」

全國政協委員、香港哲學院院長舒心分析
說，從市場競爭角度來看，港口運營行業集中度
較高，此類大規模交易可能會對全球港口運營市
場的競爭格局產生深遠影響。若交易導致市場壟
斷，可能使得市場缺乏競爭，進而影響到相關服
務的價格和質量，損害消費者和其他市場參與者
的利益。比如，壟斷企業可能會提高港口的裝卸
費用、停泊費用等，增加物流成本，這不僅會影
響到進出口企業，最終還會轉嫁到消費者身上。
舒心說，此次國家市場監督管理總局的介入審
查，彰顯了國家在維護市場公平競爭和社會公共
利益方面的決心，也為類似跨國交易的監管提供
了範例。

港區全國人大代表陳仲尼認為，長和今次港
口買賣牽涉重大的國家利益，任何人士包括企業

家在涉及重大買賣時必須要考慮國家安全和國家
利益，這不是我們國家獨有，亦是其他國家的一
貫做法。企業必須考慮整體大局，避免因短期利
益損害長遠的國家利益。他支持國家市場監督管
理總局依法審查有關交易，這體現了國家的法治
精神，維護社會公共利益。他希望長和三思而後
行，勿做出錯誤的決定。

立法會議員梁熙認為，鑒於交易影響已超越
單純商業範疇，國家依據反壟斷法規開展審查，
正是維護市場公平競爭與戰略發展環境的必要舉
措。在全球地緣政治博弈日趨激烈的背景下，任
何涉及國家核心利益的重大商業決策確需以維護
國家安全及利益為衡量標準。事實上，若該交易
完成，美方企業將掌控覆蓋六大洲的關鍵港口設
施。此等壟斷 「港口鏈」 的布局若然成形，既有
機會阻截我國船運企業與全球供應鏈的網絡，更
可能對 「一帶一路」倡議的推進形成通道制約。
盼長和能三思，不要鑄成不可逆轉的歷史性錯
誤。

立法會議員陳恒鑌指出，國家市場監督
管理總局依法對長和港口交易進行審查，保
護市場公平競爭，維護社會公共利益，是應
有之舉。美國已公開講明打算對中國有關的
商船採取脅迫手段收額外收費，若長和港口
落入他們手中，倒過來威脅到中國，這情況
換轉來所有國家也不能接受。他說： 「美國
阻止中國買荷蘭光刻機、阻止中國買韓國芯
片、阻止中國TikTok、阻止華為提供服務，
乜都阻，複雜的國際環境，講在商言商，是
太天真太糊塗。」

立法會議員李世榮認為，巴拿馬港口地理位
置特殊，在國際貿易與運輸中佔據關鍵地位，其
交易走向直接關乎國家利益與安全。美國總統特
朗普公開發言要收回巴拿馬運河，並表示不排除
使用軍事武力，完全是霸權行為。國家市監總局
肩負維護市場公平競爭、保障國家及社會公共利
益的重任，關注此事合法合理。李世榮希望從商
者能充分考量後果，切勿因小失大，令香港及內
地的同胞心寒。

立法會議員顏汶羽指出，近年來國際地緣經
濟形勢複雜多變，跨境投資與併購活動中的國家
安全因素日益顯著。任何涉及關鍵基礎設施的交
易，都應審慎評估其潛在影響，避免因短期商業
利益而損害長遠戰略安全。 「我們呼籲相關企業
充分尊重中國法律法規，積極配合審查，切勿低
估監管機構的決心和能力，亦勸告當事集團以大
局為重，重新審視有關交易。」

全國政協委員、恒安國際集團有限公司總裁
許清流指出，企業經營沒有國界，但企業家有祖
國！只有國家繁榮穩定，企業才能穩步成長，只
有國家利益得到充分的保障，企業的合法權益才
有保障，才能安心地揚帆出海。他細數近代中國
愛國企業家，如清末民初的張謇投資興辦大生紗
廠，實踐 「棉鐵主義」 救國為民；陳嘉庚抗日時期
捐資助國，其精神至今為人稱頌。許清流強調，香
港企業家應傳承愛國傳統，胸懷報國之志，要在維
護國家利益的前提下，作出正確的商業決策。

「長和事件中，涉事企業的社會責任何在？
時代擔當何在？作為大型跨國企業，應該在經濟
利益和社會責任之間找到平衡。」 香港島婦女聯
會主席、香港中西區區議員金玲指出，眾所周
知，港口運營是關鍵基礎設施，巴拿馬運河兩端
港口更牽涉到國家戰略發展、大國博弈陣地。特
朗普上台後針對巴拿馬運河的一系列霸權主義行
徑，更令人看清霸權本質，企業在此類涉及國家
利益及地緣政治的問題中，需要展現該有的責任
擔當。這次涉事企業的行動可能被視為 「示範效
應」 ，如果處理不當，可能會被其他企業模仿，
進而引發更大的連鎖反應。

立法會議員陳月明表示，在大國博弈背景
下，跨國企業的重大決策已不僅是商業選擇，企
業的發展亦與國家的命運息息相關。近年美國對
華遏制手段不斷升級，美方系統性打壓中企手段
頻出。在此背景下，選擇向美資出售大量戰略資
產，極易被解讀為向霸權妥協。尤其當貝萊德接
手後，美國藉港口管理權對中國商船徵收 「政治
附加費」 ，將直接衝擊我國航運、外貿等產業，
恐令中國企業在國際競爭中陷入被動。

有法
可依

不利「一帶一路」沿線國家發展

所謂「在商言商」是太天真太糊塗

勿低估監管機構決心和能力


